



葛谷栄一の 異見私見

「田園回帰夢向強く」
「東京圏在住半数
移住に関心」「農業さ
人気は先の5月24
日付日本農業新聞の第
一面真ん中に掲載され
た記事の見出しだ
る。内閣官房まち・ひ
ど・じごと創生本部が、
東京・埼玉・千葉・神
奈川の1都3県の在住
者を対象に行つたアン
ケート調査の結果を報
じた衝撃的記事だ。
本部が本年1月に、20回
対象にインターネット
で実施したもので、全
体の49・8%が1都3
県以外での地方圏暮らし
に関心があると回答
している。しかも若い
世代ほど移住の意向が
強い傾向にあるとして
いる。あわせて「やり
たい仕事」では、「農業
・林業」が15・4%で
最多となり、「宿
泊・飲食サービス」14・
9%、「サービス業」13・
3%、「医療・福祉」12・
5%など続く。現場
を多く務む若い世代で
はしていきもの、こ
れが大きな流れとなり
つつあることを示す調
査結果であり、しかも
これがコロナ問題が本
格化する前に行われた
調査であることにう
れりの強さを感じさせ
られる。

コロナで加速させたい 田園回帰の流れ

コロナは、人が集中
することによって形成
される都市にとって、必然
三密という環境は必然
であり、感染症拡大を
避けられない宿命を抱
日本では都市に住むそ
ぞいていることを明らか
人口割合が約8割を占
めおり、農村から都
市への人口移動の流れ
は首都圏への一極集中
へと突き進んでいる。
この起動力となってき
たのは、便利さ、快適
さ、効率性の追求であ
ることによってビジネ
ス機会の増大とGDP
の成長・拡大をもたらす
併行して個を優先
の潜在力を有するよう
だ。

担い手を求めている
農地は多く、空き時間
や週末を利用しての自
給的農業も大歓迎。
お祭りも含めた自然・
風土・農村文化もから
うじて残っており、子
育ての環境ははるかに
農村のはうがいい。そ
して何よりも百姓事
はひとの接觸はあるか
にななく、また自らの
裁量で切り回していく
ことが可能だ。中長期
の時間をかけながらも
都市から農村への人口
還流、田園回帰をはか
っていくことがコロナ
の根本対策ともなる。
コロナが時代の転換
点を形成しつつある
ことによって人間がめにも、積極的に情報
を収集しながら受け取
ることによって、これまで
は主役となってきた。ま
たそれを発信しながら受入態
勢を構築していくこと
が要件となるが、ます
ます農家自らが農業・農
村に対する誇りと自信
が前提となろう。

実際に増えていることを
示す。農的・社会デザイン研
究所代表